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INFORMACIÓN DE IMPACTO ELECTORAL 
 
 

DESTINARÁ 100 MDP EL IEQ 
Por Patricia Vázquez Nava 
 
Para  el  siguiente  año  electoral  el  Instituto  Electoral  de  Querétaro  (IEQ)  destinará  100  millones  de  pesos  para  los 
comicios electorales y 59 millones 223 mil pesos más para gasto ordinario, lo anterior de aprobarse el incremento en 
presupuesto, que presentaría un aumento de 39 millones para el árbitro electoral local en 2012. 
 
Bernardo Ramírez Cuevas, presidente de la Comisión de Gobernación, Administración y Asuntos Electorales de la LVI 
Legislatura, dijo que con este presupuesto se planea instalar 24 oficinas para los consejos distritales que cuenten con 
los requerimientos necesarios de Protección Civil y estacionamiento, el pago de incremento de plantilla que pasará de 
mil 995 a dos mil 250 colaboradores, incluyendo el pago de los incentivos de los funcionarios de casilla y sumando el 
pago de los capacitadores asistentes electorales que también incrementará de 400 a 450, esto además de lo que habrá 
de pagarse por concepto de rentas de las instalaciones del propio instituto que serán utilizadas durante el próximo año. 
(PA p. 3) 
 
 
COLUMNA 
“ACUEDUCTO” 
Por Guillermo González Hudson 

LAS HUELLAS EN LA ARENA 

Ya que estamos en temas meramente electorales, hablemos de un tema que en lo personal me llama la atención, y que 
está íntimamente relacionado con la coyuntura de la presentación del presupuesto por parte del Instituto Electoral de 
Querétaro. Le cuento. 

En la pasada sesión de finales de octubre, se acordó solicitar un presupuesto de egresos de 159 millones 223 mil 877.86 
pesos para el financiamiento de la operación del IEQ y del proceso electoral del 2012, que incluye las prerrogativas para 
los Partidos Políticos ordinarias y por campañas. 

Esto se traducirá en que el proceso electoral del próximo año costará 29 por ciento más caro (35 millones 871 mil 23.86 
pesos) que el de 2009 (123 millones 352 mil 854 pesos) en que se renovaron todos los cargos de elección popular a 
nivel local. En esta ocasión sólo serán Presidencias Municipales y el Poder Legislativo Local. 

Pero de lo que le quiero hablar no es de los pesos sino de su uso. Me explico. 

De acuerdo con la Legislación Electoral local, los Partidos Políticos deben usar parte de sus prerrogativas en actividades 
educativas, que incluyen la promoción y difusión de la cultura política. Y por cultura política se debe entender interesar 
a los ciudadanos en participar no sólo en los Partidos sino acudir a las urnas. 

Pues bien, le voy a pedir que cheque las siguientes estadísticas para que sea usted quien juzgue si el dinero que se le ha 
dado a los partidos en cada elección se justifica con los resultados de la misma. 

Mire, en el 2006, de una lista nominal de un millón 32 mil 543 queretanos con posibilidades de ir a las urnas para elegir 
a sus autoridades municipales, sólo  lo hicieron 646 mil 559, es decir, hubo una participación del 62.62 por ciento. O 
dicho de otra manera, un abstencionismo del 37.38 por ciento. 
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En ese año, 2006, el Instituto Electoral de Querétaro ejerció un presupuesto de 93 millones 728 mil 659.95 pesos. 

Tres años después, en el proceso electoral de 2009, cuando le dieron los 123 millones 352 mil 854 pesos que le decía 
líneas arriba, y con un proceso para elegir Gobernador, del millón 154 mil 593 ciudadanos con posibilidades de votar, 
apenas acudieron al llamado de las urnas el 59.15 por ciento, 682 mil 960, lo que se tradujo en un abstencionismo del 
40.85 por ciento. 

Es  decir,  la  relación presupuesto‐participación  fue  inversamente proporcional,  ya  que mientras  el  primero  aumento 
31.6 por ciento, lo segundo bajó 5.5 por ciento. 

Y eso no es más que el resultado de que el presupuesto se gasta en las elecciones, no se  invierte en el  fomento de  la 
cultura política que aliente la participación electoral y cuyo resultado sea una mejor democracia. 

Y esto me lleva a otro punto. El de que las estrategias electorales. 

Ya le dije cómo estuvo el resultado general y eso quedó plenamente claro. 

Es domingo, supongo que debe tener un poco de tiempo para acompañarme en este  juego de los números, así que le 
pido que veamos los siguientes números antes de ir a una inferencia sumamente reveladora. Sea pues. 

Fíjese,  en 2006 en el Municipio de San  Juan del Río el PAN obtuvo 44 mil 976 contra 14 mil 891 del PRI. Tres años 
después  los  resultados  fueron  28  mil  457  votos  para  Acción  Nacional  contra  38  mil  986  del  Revolucionario 
Institucional;  es  decir,   sin  embargo, mientras  los  panistas  perdieron 36.72 por  ciento de  su  votación,  los  priístas  la 
aumentaron 161.81 por ciento.  

En el Municipio de Corregidora, los resultados fueron 19 mil 970 para el PAN contra 13 mil 460 del PRI, en 2006 y en 
2009 17 mil 301 y 21 mil 183, respectivamente. Lo que se tradujo en ‐13.36 por ciento para Acción Nacional y + 57.37 
por ciento para el tricolor en tres años. 

En El Marqués las cosas fueron como siguen: en 2006 los panistas recibieron 11 mil 768 votos, mientras que los priístas 
9 mil 896; aunque en 2009 las cosas cambiaron con los siguientes resultados: 15 mil 804 votos para los primeros y 21 
mil 46 los segundos. Aunque PAN subió 34.3 por ciento su votación, nada pudo hacer contra un PRI que subió 112.67 
por ciento 

En el Municipio de Querétaro hubo estos resultados en 2006: 176 mil 466 votos para los albiazules y 83 mil 329 para 
los tricolores. En 2009 fue de 139 mil 664 contra 120 mil 106. Esto significó que a pesar de ganar el PAN bajó 20.85 por 
ciento y el PRI subió 44.13 por ciento. 

En el caso de Pedro Escobedo hace cinco años los comicios concluyeron con una votación de 11 mil 270 votos para el 
PAN  y  4 mil  509  para  el  PRI.  Hace  dos  años,  las  cosas  cambiaron  y  se  ubicaron  en  9 mil  84  sufragios  para  Acción 
Nacional y 11 mil 3 para el PRI. Es decir, en tres años los primeros perdieron 19.39 por ciento de su techo electoral y los 
segundos lo elevaron en 144 por ciento 

Finalmente tenemos el caso de Colón, donde de 2006 a 2009 el PAN pasó de 9 mil 392 votos a 6 mil 870, bajando 26.85 
por ciento; en tanto que el PRI subió 28.66 por ciento, pasando de 4 mil 556 a 5 mil 682 votos. 

Y ahí le va una constante que intencionalmente quise dejar al final: en casi todos ellos –excepto en El Marqués‐ creció el 
abstencionismo, invariablemente. 
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La explicación de estos resultados es que cada Partido tiene una forma particular de operar electoralmente y eso es lo 
que les da los dividendos. Mientras el PAN depende de sus militantes y que convencer a la gente para que salga a votar, 
el PRI depende de su estructura y capacidad de movilización para llevar votantes a las urnas, la cual se ve favorecida en 
un ambiente de alto abstencionismo. 

Pero,  bueno,  seguramente  esto  será motivo  de  análisis mucho más  amplios  e  inteligentes  de  los  pro‐hombres  de  la 
política y la academia local que suelen hacer de las suyas en tiempos de efervescencia electoral, por lo pronto ya no lo 
tomarán tan de sorpresa cuando a su puerta toquen los falsos profetas y vayan a querer contarle sus historietas...  Y a 
cualquiera de los supervivientes que emigre del lugar donde ahora vive, que le ayuden sus vecinos con plata, oro, bienes 
y ganado, además de donativos para el templo de Dios en Jerusalén. (Estracto de la columna del a.m. de Querétaro en 
web, domingo 6 noviembre 2011) 

http://www.amqueretaro.com/nopinion.php?id=867 

 

CRECE EL ARRIBO DE FORÁNEOS EN PADRÓN DEL IFE 

Por  Mariana Chávez 
  
Más de 889 mil  electores  se han  registrado en el padrón del  Instituto Federal Electoral  (IFE) desde  su creación a  la 
fecha, de acuerdo a datos de esta institución en la entidad. 
 
Hasta  septiembre  de  2011,  889  mil  911  personas  estaban  registradas  en  el  padrón  del  IFE  al  haber  obtenido  por 
primera  ocasión  la  credencial  de  elector,  reportar  el  extravío  de  la  misma  o  bien  cambiar  el  domicilio. 
En  ese padrón  se  refleja  el  total  de personas  originarias  de  otras  entidades  y  que han  registrado  su domicilio  en  el 
estado  de  Querétaro  en  los  últimos  10  años,  es  decir,  fueron  empadronados  en  la  entidad. 
Los empadronados en Querétaro son en mayor número del Estado de México, Distrito Federal, seguido de Guanajuato, 
Tamaulipas y San Luis Potosí. 
 
De acuerdo al listado del padrón proporcionado por el IFE, del Estado de México fueron empadronados en Querétaro 
un total de 47 mil 384 personas; del Distrito Federal, 34 mil 971 personas; de Guanajuato 27 mil 344; de Tamaulipas 
nueve mil 913 personas y de San Luis Potosí, nueve mil 555. En menor medida le siguen los procedentes de los estados 
de Hidalgo con seis mil 987, Jalisco con seis mil 729; Baja California con cuatro mil 858m; Michoacán con tres mil 230, 
Veracruz con dos mil 443. (PA p. 3) 
 

 
PARTIDOS POLÍTICOS 

 
PRI 
 
MOREIRA NO DEBE RENUNCIAR: O. PROAL 
Por Sergio Hernández 
 
Humberto  Moreira  no  debe  renunciar  y  no  se  deben  adelantar  juicios,  el  caso  lo  tienen  las  autoridades  y  hay  que 
esperar su resolución, dijo el Presidente del PRI municipal, Mauricio Ortiz Proal. 
 
Dijo que en este caso que se aplique la ley y se haga justicia “pero yo no quisiera adelantar un acontecimiento en tanto 
no se determine por parte de una autoridad judicial; adelantar valores de una autoridad judicial es injusto”. Para él dijo 
que Humberto Moreira es un dirigente y un político priista que le ha dado mucho al PRI. (Noticias, p.4) 
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EL PRI SIGUE DEMOSTRANDO SU GRAN FUERZA: BRAULIO G. 
Por Noticias 
 
Más  de  400  personas  en  la  delegación  Félix  Osores  Sotomayor  acudieron  al  llamado  del  piismo  en  el municipio  de 
Querétaro, donde estuvieron presentes el presidente del tricolor en el estado, Braulio Guerra Urbiola; el dirigente en la 
capital, Mauricio Ortiz Proal;  los delegados Sócrates Valdés y  Jorge García Quiroz,  así  como destacados priistas en el 
estado. (Noticias, p.4) 
 
 
LABOR DEL PRI PARA BUSCAR MEJORÍAS EN LAS RELACIONES FAMILIARES 
Por Noticias 
 
Gran participación y asistencia se tuvo en el auditorio de la Canaco, donde la regidora priista Alejandra Ledesma logró 
traer a la Dra. Miriam Acosta, la cual habló con familias, así como parejas, de las relaciones que existen en el día a día en 
los  hogares;  habló  de  las  problemáticas  que  se  presentan,  pero  también  propuestas  para  que  se  logre  una  mejor 
convivencia de pareja, para que se tenga mayor tranquilidad y calidad familiar. (Noticias, p.5)  
 
 
INVIABLE CONGELAR DE MANERA ETERNA EL PREDIAL: O. PROAL 
Por Sergio Hernández 
 
Al  PRI  no  le  da  miedo  decir  que  va  a  incrementar  el  predial  pues  hemos  perdido  elecciones  muy  grandes,  hemos 
perdido elecciones completas cuando hemos tenido que tomar decisiones de política económica, aseguró el presidente 
del PRI municipal, Mauricio Ortiz Proal. (Noticias, p.5) 
 
 
 
SOSTIENE BRAULIO GUERRA URBIOLA 
FORTALECE PRI LA UNIDAD 
Las victorias llegarán, asegura 
Por José Luis Rodríguez Palomares 
 
“El PRI trabaja todo el tiempo pulsando las necesidades de la población pero sobre todo fortaleciendo la unidad para 
lograr “la victorias en el próximo año electoral”, sostuvo el dirigente estatal tricolor Braulio Guerra Urbiola, ante más de 
400 personas de la Delegación Félix Osores Sotomayor. 
 
Los asistentes acudieron al llamado del priísmo en el municipio de Querétaro, donde estuvieron presentes además del 
presidente del tricolor en el Estado, el dirigente en la Capital, Mauricio Ortiz Proal, los delegados Sócrates Valdés y Jorge 
García Quiroz, así como destacados priístas en el Estado. (DQ P.3) 
 
 
 
“MANOS A LA OBRA” LLEGA A EL TEPETATE Y LA TRINIDAD 
Por Noticias 
 
“Los barrios tradicionales como El Tepe y La Trinidad, guardan en sus adentros la escencia del Querétaro antiguo; pero 
esa  escencia  es  su  gente,  esa  es  la  prioridad,  y  en  su  dignificación  debemos  trabajar  unidos,  buscando  primero  la 
permenencia de la población con mejores condiciones de habitabilidad, espacios de recreación, áreas verdes y fomentar 
sobre todo en las nuevas generaciones, el orgullo de ser queretano, el amor por nuestro municipio”. 
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Así lo afirmó el empresario Juan Arturo “El Pollo” Torres Landa, Coordinador Operativo de la Asociación Civil “Manos a 
la Obra”, al realizar un recorrido por las colonias España y Santa Catarina, así como por los barrios de La Trinidad y El 
Tepe. (Noticias, p.8) 
 
 

UN PROYECTO INCLUYENTE SERÁ LA CLAVE 

CONVENCERÁ PRI: ORTIZ 

Por Patricia Vázquez Nava 

 
Rumbo a  las elecciones del siguiente año, señaló el presidente del Comité Directivo Municipal del PRI, Mauricio Ortiz 
Proal, la institución política ya prepara al “ejército priísta”, organizaciones, movimientos adherentes, sectores y comités 
para ir activando a militancia y simpatizantes, esto ya que aseguró el 2012 será un año en el que el partido habrá de 
demostrar a la gente su apertura, cercanía y proyecto incluyente, con la intención de que las personas que no tengan 
simpatías por el partido político alguno en la entidad, finalmente se decidan por el tricolor. 
 
En  el  caso  particular  de  Querétaro,  indicó  Ortiz  Proal,  se  halla  una  cantidad  importante  de  ciudadanos  que  aún  no 
tienen  una  preferencia  definida  por  algún  organismo  político  y  que  estará  esperando  la  propuesta  de  los  futuros 
candidatos para aclarar su postura, por lo que aseveró que en este punto el partido trabajará para generar un proyecto 
incluyente que termine por definir la preferencia de la población hacia dicha institución política. (PA p. 4) 
 
 
 
PVEM 
 
PREPARAN EN PVEM AGENDA PARA LOS PRÓXIMOS COMICIOS 
Por Redacción 
 
El Partido Verde Ecologista de México en el estado diseña e impulsa una agenda ciudadana en vertientes como salud, 
educación, medio  ambiente  y  economía,  cuyos  ejes  prioritarios  se  estarán  abordando  de  la mano  con  la  población, 
señaló la Consejera Estatal del Partido Verde en Querétaro, Diana Ledesma Robles. 
 
Saldrá  de  la  propuesta  de  campaña  que  presentará  el  Partido  Verde  en  Querétaro,  saldrá  de  la  voz  de  los  propios 
ciudadanos, por lo cual sostuvo estar paralelamente, en constante capacitación, en especial nuevos cuadros de mujeres 
con miras al proceso electoral.  (PA p. 4) 
 
 
 
PREPARAN CAMPAÑA RUMBO AL 2012 
FORTALECE PVEM TODA SU ESTRUCTURA 
En el 2012 el objetivo es mover conciencias: José Arias 
Por Redacción 
 
El Partido Verde Ecologista de México en Querétaro, busca establecer su estructura a través de un Comité Estratégico 
de Campaña, que en las elecciones del 2012, no solo nos ratificará como la tercera fuerza política en la entidad, sino que 
nos  permitirá  un  mejoramiento,  transformación  y  crecimiento  de  un  proyecto  político  que  nos  llevará  a  mover 
conciencias, estableció el Secretario de Organización, José Arias González. 
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Precisó que en días pasados, por instrucciones del Secretario General del Partido, Ricardo Astudillo Suárez, acudieron a 
la Ciudad de México los  integrantes de dicho comité para recibir  las estrategias generales de la campaña electoral de 
2012. Precisó que dicho comité está integrado entre otros por Perla Suárez, en el área jurídica, Baldomero Hidalgo en 
movimiento territorial y José Antonio Vega en la capacitación de los miembros y simpatizantes del partido. (C p. 6) 
 

 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

LOS INCALUMNIABLES 
Por Juan Sereno 
 
SAN JUAN, DE PASARELA 
 
En  San  Juan  del  Río  ya  se  empiezan  a  dejar  ver  los  suspirantes  a  la  Presidencia Municipal.  A  Roberto  Cabrera,  por 
ejemplo,  se  le  ha  visto  en  diversos  eventos  confesando  su  intención  de  buscar  la  candidatura  por  el  Partido Acción 
Nacional. Es el azul más adelantado. 
 
El Partido Acción Nacional ha iniciado algunas reuniones llamadas "de unidad" que en realidad han servido sólo sido 
para  medir  la  fortaleza  de  los  aspirantes.  Tal  es  el  caso  del  exdiputado  Cabrera,  quien  ha  recibió  elogios  de  sus 
correligionarios,  lo que le sienta muy bien para ratificar su interés de buscar por segunda ocasión dicha candidatura. 
(DQ p.1) 
 
 

PLAZA DE ARMAS 

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
 
‐PLAZA CAFÉ‐ 
2012. 
Como se lo adelantamos aquí en PLAZA DE ARMAS, ya se están corriendo las encuestas del PRI para definir a sus 
candidatos a las diversas posiciones electorales en disputa el año próximo. Una de las más llamativas, aunque no la 
única es la de la presidencia municipal de Querétaro, en poder del Partido Acción Nacional desde hace 15 años. 
 
Ahí, como lo hemos dicho, hay cuatro precandidatos: 
 
1)    Roberto Loyola Vera, secretario de Gobierno 
2)    Manuel Pozo Cabrera, oficial mayor de Gobierno 
3)    Tonatiuh Salinas Muñoz, secretario de Desarrollo Sustentable del Estado 
4)    Juan Arturo “El Pollo” Torres Landa, empresario y antiguo financiero del PRI 
 
El segundo de ellos apareció desde el principio en la foto, pero no fue mencionado por el presidente estatal Braulio 
Guerra Urbiola, aunque habló de un póker (cuatro). Este armero tuvo a bien consignar la omisión y revelar la cuarta 
opción: Manuel Pozo Cabrera, que ya comenzó a participar en actos populares. Él, Loyola y Salinas con tres muy 
cercanos colaboradores del gobernador José Calzada y junto con Torres Landa están sometidos al ácido de las 
encuestas. (PA p. 2) 
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INFORMACIÓN NACIONAL 
 
 
IFE LICITA SOFTWARE PARA TOMAR BIOMÉTRICOS 
 
• A menos de tres meses que concluya el periodo de actualización del padrón electoral que se utilizará en la elección de 
2012, el Instituto Federal Electoral (IFE) lanzó la convocatoria para seleccionar a la empresa que le aportará el software 
para tomar  las huellas digitales y rasgos faciales necesarios para tramitar  la credencial de elector. Esta es una de  las 
licitaciones importantes que el Instituto no había realizado pese a tener presupuestados 500 millones de pesos. Sin esta 
licitación,  el  IFE  corría  el  riesgo  de  quedarse  sin  esta  solución  tecnológica  que  es  una  de  las  bases  que  brindan 
confiabilidad a la credencial de elector, porque el contrato de la empresa que realizaba este procedimiento ya venció. 
De  acuerdo  con  la  convocatoria,  esta  tecnología  permitirá  al  IFE  depurar  y  actualizar  el  padrón  electoral  y  la  lista 
nominal. (EL UNIVERSAL, P.7, NAYELI CORTÉS) 
 
 
 
BUSCAN QUE SENADO ELIJA A CONSEJEROS 
 
• El Partido Acción Nacional (PAN) presentará mañana ante el pleno del Senado una iniciativa para que la Cámara alta 
adquiera  la  facultad de nombrar a  los consejeros del  Instituto Federal Electoral  (IFE), ante  la  falta de acuerdos en  la 
Cámara de Diputados. El senador Jaime del Conde Ugarte explicó en su iniciativa que el IFE lleva ya más de un año sin 
tres consejeros electorales, debido a los “conflictos” entre las distintas bancadas en San Lázaro, lo que ha provocado un 
“desprestigio” en el Poder Legislativo por su “incapacidad y escaso nivel de negociación” en este tema. Por eso, propone 
modificar el artículo 41 de la Constitución y adicionarle un cuarto párrafo para que si los diputados no han realizado los 
nombramientos, la facultad pase al Senado de la República, que deberá procesar “en un plazo no mayor a 30 días y por 
medio de las dos terceras partes de sus miembros presentes”. (EL UNIVERSAL, P.7, HORACIO JIMÉNEZ) 
 
 
 
MICHOACÁN 
CIERRES DE CAMPAÑA ENTRE LOS CANDIDATOS A LA GUBERNATURA DE MICHOACÁN 
 
•  Los  cierres  de  campañas  para  las  elecciones  de  gobernador  y  113  presidencias  municipales  en  Michoacán  se 
caracterizó  por  los  ataques,  las  descalificaciones  y  las  advertencias  entre  los  candidatos  del  PAN,  PRI  y  PRD. 
Luisa María “Cocoa” Calderón, candidata del PAN‐Panal a la gubernatura del estado, afirmó que “somos muchas más las 
personas que queremos paz y estamos a favor de cambiar el futuro de Michoacán”, dijo ante más de 40 mil asistentes y 
los  precandidatos  a  la  Presidencia  por  el  albiazul  Josefina  Vázquez  Mota,  Ernesto  Cordero  y  Santiago  Creel. 
A  su  vez,  Fausto  Vallejo,  candidato  del  PRI‐PVEM  al  gobierno  de  Michoacán,  afirmó  que  en  el  proceso  para  elegir 
gobernador en esa entidad, los ciudadanos “no permitirán la instalación de un feudo familiar” y, afortunadamente “Los 
Pinos no votaran” el próximo domingo, dijo. Por su parte, Silvano Aureoles, candidato del PRD a la gubernatura de dicha 
entidad,  dijo que  el  hecho de que  la  derecha gobierne Michoacán  “significaría  un  terrible  retroceso  a  los  logros  que 
hemos obtenido y tampoco queremos voltear a ver el pasado”. (MILENIO DIARIO, P.5, JAVIER VEGA; REFORMA, P.16, 
FERNANDO PANIAGUA Y OVACIONES, P.3, ARMANDO NAVARRETE) 
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PACTAN AMLO Y EBRARD AUDITORÍA A ENCUESTADORAS  
 
•  Jesús  Zambrano,  dirigente  nacional  del  PRD,  dijo  que  las  dos  empresas  que  levantan  las  encuestas  aplicarán 
mecanismos  propios  para  auditarse  entre  sí,  pues  Andrés Manuel  López Obrador  y Marcelo Ebrard  rechazaron  que 
interviniera  una  tercera  firma.  "Se  estableció  un  acuerdo  entre  los  aspirantes  para  que  las  dos  encuestadoras, 
Covarrubias y Nodos, establecieran mecanismos mutuos de supervisión, que escogieran aleatoriamente, si no es que en 
todos  los puntos de  levantamiento, que hubiera una representación de cada una de  las encuestadoras para auditarse 
mutuamente.  Lo  contemplaron  entre  ellos  y,  por  eso,  nos  pidieron  que  no  insistiéramos,  pues  que  ellos  ya  habían 
resuelto el asunto de la supervisión", indicó. (REFORMA, P. 5, ÉRIKA HERNÁNDEZ) 
 
 
ESPERAN PANISTAS CONVOCATORIA EL 16 DE NOVIEMBRE 
 
• Josefina Vázquez Mota, Ernesto Cordero y Santiago Creel, aspirantes presidenciales del PAN, están a la espera de las 
reglas de la convocatoria para la contienda interna, que podría emitirse el 16 de noviembre. El plazo legal señalado por 
el Instituto Federal Electoral (IFE) para emitir la convocatoria vence el 18 de noviembre. "Yo espero que entre el 16 y el 
18 de noviembre (salga la convocatoria)", contestó Creel a pregunta específica. Para el senador con licencia hasta ahora 
marcha bien en la contienda interna y sólo esperan que concluya la elección en Michoacán para tener "luz verde" en la 
contienda  interna por  la  postulación presidencial  al  2012.  Por  su parte,  Josefina Vázquez Mota  también  se  refirió  al 
trabajo que se está realizando en el blanquiazul para construir las reglas de la contienda interna y afirmó que se avanza 
en los preparativos. En tanto, Ernesto Cordero, el tercer contendiente panista, también sostuvo que los tres aspirantes 
trabajan  para  una  contienda  que  preserve  la  unidad.  "Ahí  vamos.  Lo  importante  es  preservar  la  unidad",  comentó. 
(REFORMA, P. 5, GUADALUPE IRÍZAR) 
 
 
PEÑA REVIRA: CORDERO “JUEGA DE GOLPEADOR” 
 
• Enrique Peña Nieto, precandidato del PRI a la Presidencia, acusó a Ernesto Cordero de ser un golpeador, luego de que 
el  aspirante  presidencial  panista  lo  hizo  responsable  del  endeudamiento  de  Coahuila.  Tras  reiterar  su  respaldo  a 
Humberto Moreira, Peña Nieto sostuvo que lo dicho por Cordero son declaraciones “sin sentido” y por tanto no caerá en 
la provocación. “A estas alturas y por la forma en que se conducen, más parece que empiezan a decantarse las cosas y 
cada uno de los actores de aquellos partidos de oposición, empiezan a tomar un lugar y una posición en una estrategia; 
a quienes perfilan como sus eventuales candidatos y a otros a quienes les han dado la tarea de golpeadores y críticos de 
todo lo que viene haciendo el partido”. (MILENIO DIARIO, P. 1 Y 4, POLÍTICA, LILIANA PADILLA Y FRANCISCO GARCÍA 
DAVISH) 
 
 
ENCUESTA/ PRI ENCABEZA INTENCIÓN DEL VOTO 2012 A NIVEL NACIONAL  
 
• El Partido Revolucionario Institucional (PRI) encabeza la intención de voto a nivel nacional con una ventaja de 13% 
sobre  su  más  cercano  competidor,  el  Partido  Acción  Nacional  (PAN).  La  coalición  integrada  por  el  Partido  de  la 
Revolución Democrática (PRD), Partido del Trabajo (PT) y el Movimiento Ciudadano (MC), ocupa  la tercera posición. 
Pero no sólo eso, según  las 32 encuestas  telefónicas con validez estadística en cada entidad  federativa que realizó El 
Universal, el PRI también se encuentra en la primera posición en cada uno de los 31 estados y en el Distrito Federal. Las 
32 mil entrevistas realizadas (mil entrevistas por estado y la ciudad de México) indican esta ventaja y además destacan 
que en 30 entidades la ventaja del PRI sobre su más cercano competidor es superior al 3 por ciento. (EL UNIVERSAL, P. 
11, CARLOS ORDÓÑEZ) 
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FRENA ALIANZA PRDAN AL PRI EN SAN LÁZARO  
 
•  Al  unir  fuerzas,  las  bancadas  del  PAN  y  PRD  en  la  Cámara  de  Diputados  han  podido  contener  al  PRI,  la  fuerza 
mayoritaria, en votaciones que requieren mayoría calificada. Con 238 legisladores, la fracción del tricolor es la primera 
minoría en San Lázaro, donde con los 23 votos de su aliado, el PVEM, suman 261 de los 500 diputados y aseguran la 
mayoría al votar reformas de leyes secundarias. El Panal, con sus siete diputados, se ha alineado con las posiciones del 
tricolor  en  la  Cámara  baja.  En  tanto,  la  bancada  panista,  con  142  curules,  y  la  perredista,  con  68,  suman  210 
legisladores, cifra que no alcanza el total de los priístas. Sin embargo, en dos ocasiones recientes la mayoría priísta y sus 
aliados minoritarios no han logrado sacar adelante su agenda. El 6 de octubre pasado, luego de un año en falta, se puso 
a  discusión  una  terna  de  candidatos  a  consejeros  del  Instituto  Federal  Electoral  (IFE).  (REFORMA,  P.  8,  CLAUDIA 
SALAZAR) 
 
 
PRD REEDITA SU COCHINERO EN EL DF Y EN DOS ESTADOS  
 
•  Las  tribus  perredistas  reeditaron  sus  enfrentamientos  y  desacuerdos  de  sus  elecciones  internas,  lo  que  llevó  a 
suspender  los  comicios  en Oaxaca  y  Chiapas, mientras  que  en  el  Distrito  Federal  se  registraron  algunos  conatos  de 
enfrentamientos y golpes en varias delegaciones entre "bejaranos", grupos afines a Marcelo Ebrard,  jefe del gobierno 
capitalino y los "Chuchos". La Comisión Nacional de Elecciones (CNE) del PRD acordó reponer esas elecciones el 20 de 
noviembre, es decir, después de la fecha que fijó el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), con lo 
cual no se cumplirá con el 100% de esa resolución. La CNE, a través de Luis Arias, reconoció que están "en manos" del 
TEPJF, quien será el que decida qué procede, luego de que sólo se cumplirá con el 85% de la resolución, pues sólo se 
realizaron  elecciones  en  29  de  las  32  entidades,  incluida  el  DF,  pero  aseguró  que  el  Consejo  y  Congreso  nacionales 
quedan validados para tomar decisiones. Por su parte, Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD, aseguró que "nadie 
está obligado a lo imposible", por lo cual el TEPJF tendrá que determinar si el sol azteca se hace acreedor a una sanción 
por no cumplir con la sentencia de renovar en su totalidad sus órganos internos. En tanto, Dolores Padierna, secretaria 
general del PRD, garantizó el cumplimiento de  la sentencia pese a  las  incidencias reportadas. Recordó que el viernes 
pasado se reunió con José Alejandro Luna Ramos, magistrado presidente del TEPJF, para exponerle lo complicado que 
resultaba atender a tiempo la resolución pero la respuesta fue que no había otro plazo. (LA CRÓNICA DE HOY, P. 1 Y 4, 
NACIONAL, ALEJANDRO PÁEZ; REFORMA, P. 4, NACIONAL, ÉRIKA HERNÁNDEZ; EL UNIVERSAL, P. 1 Y 10, NACIONAL, 
ELENA MICHEL Y CARINA GARCÍA;  LA  JORNADA, P.  1 Y 3,  POLÍTICA,  JOSÉ ANTONIO ROMÁN; EXCÉLSIOR, P.  1 Y 4, 
NACIONAL, LETICIA ROBLES DE LA ROSA, AURORA ZEPEDA Y ENRIQUE SÁNCHEZ; DIARIO DE MÉXICO, P. 1 Y 13, DE 
LA REDACCIÓN; MILENIO DIARIO, P. 1 Y 8, POLÍTICA, MIRIAM CASTILLO Y DE LA REDACCIÓN; EL FINANCIERO, P. 37 Y 
39, POLÍTICA, RIVELINO RUEDA; UNOMASÚNO, P. 1 Y 11, NACIONAL, DE LA REDACCIÓN; RUMBO DE MÉXICO, P. 1, 
NACIONAL, DE LA REDACCIÓN; EL SOL DE MÉXICO, P. 8, NACIONAL, CARLOS LARA; OVACIONES, P. 1 Y 2, NACIONAL, 
PATRICIA RAMÍREZ; LA RAZÓN, P. 1 Y 3, MÉXICO, JAQUELÍN COATECATL;EL GRÁFICO, P. 10, NACIÓN, ELENA MICHEL 
Y  CARINA  GARCÍA;IMPACTO  EL  DIARIO,  P.  10,  ANA  LUISA  GUERRERO;  METRO,  P.  8  Y  9,  NACIONAL,  ÉRIKA 
HERNÁNDEZ; 24 HORAS, P. 1 Y 7, NACIÓN, MANUEL HERNÁNDEZ)  
 
 
PRIÍSTAS LLEVAN SU QUEJA AL TEPJF  
 
•  El  Tribunal  Electoral  del  Poder  Judicial  de  la  Federación  (TEPJF)  deberá  resolver  si  las  declaraciones  de  Felipe 
Calderón,  presidente  de  México,  al  periódico  The  New  York  Times  transgredieron  o  no  la  Ley  Electoral.  El  fin  de 
semana,  el  Instituto  Federal  Electoral  (IFE)  declaró  infundada  la  queja  del  PRI,  que  anunció  que  acudirán  con  los 
magistrados. "Habremos de acudir a la Sala Superior del TEPJF porque nos parece que es indispensable no coartarle la 
libertad de expresión a Calderón, que diga lo que quiera, nada más que no se meta en los temas electorales", declaró 
Sebastián  Lerdo  de  Tejada,  representante  del  PRI  ante  el  IFE.  (EL  ECONOMISTA,  P.  49,  POLÍTICA  Y  SOCIEDAD, 
MAURICIO RUBÍ) 
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GÉNEROS DE OPINIÓN 
 
DE NATURALEZA POLÍTICA/ ENRIQUE ARANDA  
 
• Un mes exacto después de iniciado el proceso que, con la elección del sucesor de Felipe Calderón, deberá concluir el 
próximo 1 de julio, y aún después que el IFE de Leonardo Valdés realizara la más amplia consulta con la radiodifusión 
pública y privada y, en sesión de Consejo General, aprobara con 5 de 6 votos posibles y el apoyo de 6 de 7 partidos el 
Reglamento para el Acceso (de partidos y candidatos) a Radio y Televisión (en 2012), el mismo se encuentra, otra vez, 
prácticamente  en  el  aire.  La  semana  pasada,  efectivamente,  la  representación  del  sol  azteca  ante  el  Instituto  que 
encabeza  Camerino  Márques,  promovió  una  impugnación  del  referido  ordenamiento  ante  el  Tribunal  Electoral  del 
Poder  Judicial de  la Federación, con miras a conseguir que éste revierta de nueva cuenta el mismo y  fije criterios de 
emisión de spots, serán 39.2 millones en el breve plazo de seis meses máximo, técnicamente imposibles de cumplir por 
estaciones de radio y televisión, abriendo la puerta a errores y/u omisiones que, obvio, darían sustento a toda suerte de 
imputaciones y reclamos; a exigir incluso la nulidad del proceso. Ya en el pasado reciente, el Tribunal debió lidiar con 
un asunto de esa naturaleza y salió airoso. Hoy, vale hacer votos porque los magistrados que preside Alejandro Luna 
Ramos  eviten  caer  en  una  estrategia  electorera  (tramposa)  que  debería  ser  cosa  del  pasado.  (EXCÉLSIOR,  P.  26, 
OPINIÓN, ENRIQUE ARANDA) 
 
 
EXPEDIENTE POLÍTICO/ COCHINERO Y DESACATO/ JOSÉ CONTRERAS  
 
• El PRD no sólo repitió el cochinero que ya no da ni nota, sino que ahora incurrió en desacato. El Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación le ordenó renovar sus órganos de dirección el 15 de este mes. Pero cumplirá, si bien le 
va, hasta el 20. Eso se llama simple y llanamente… desacato. ¿Habrá sanción? (LA CRÓNICA DE HOY, P. 2, OPINIÓN, JOSÉ 
CONTRERAS) 
 
 
 
FRENTES POLÍTICOS  
 
• Historias de desprestigio.  La  candidez de  Jesús Zambrano,  el presidente del CEN del PRD, no  tiene precio. En  esta 
elección interna, por etapas, dijo que ya cumplieron con 85‐90% de la sentencia del Tribunal Electoral, que les ordenó 
renovar sus órganos internos antes del 15 de noviembre. No la cumplirán al 100%, pues tuvieron que posponer, otra 
vez, las elecciones en Chiapas y Oaxaca. La idea es realizarlas el 20 de noviembre, cinco días después de lo estipulado 
por el TEPJF. Lo harán, ya se sabe, amparados en el mexicanísimo: “Nadie está obligado a cumplir lo imposible (o sea, la 
ley)”. (EXCÉLSIOR, P. 25, OPINIÓN, DE LA REDACCIÓN) 
 
 
 
LA ESQUINA  
 
•  El  cochinero  no  sólo  se  reeditó  en  dos  estados.  En  el  DF  se  agravó.  Aparecieron  todas  las  mañas  y  prácticas 
clientelares.  Pagaron  $500 por  cada  foto  de  gente  votando por determinada  tribu.  Aún  así,  la  Comisión Nacional  de 
Elecciones del PRD dice que sus comicios son válidos. Que su Congreso y Consejo así pueden funcionar. Está en manos 
del Tribunal  Federal  Electoral  (sic) decidir  si  el  proceso  interno del  sol  azteca puede  continuar  así,  en  el  cochinero. 
Lástima por la izquierda. (LA CRÓNICA DE HOY, P. 1, NACIONAL, DE LA REDACCIÓN) 
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PEPE GRILLO/ OAXACA, CHIAPAS Y LOS QUE SURJAN  
 
•  Se  confirmó  la  suspensión del proceso  en Oaxaca y Chiapas,  por  "desacuerdos que derivaron en pleitos", dijo Luis 
Arias, de la Comisión Electoral, y que habrá otra intentona, el 20 de noviembre. Lola Padierna les recordó que tienen 
plazo  del  Trife  hasta  el  15  de  noviembre,  para  nombrar  a  quienes  ocuparán  los  cargos  en  los  órganos  internos  del 
partido.  A  riesgo  de  ser  sancionados,  ya  pidieron  ampliación,  y  Jesús  Zambrano  opinó:  Nadie  está  obligado  a  lo 
imposible. (LA CRÓNICA DE HOY, P. 3, OPINIÓN, DE LA REDACCIÓN) 
 
 
 
HETERODOXIA/ INCÓGNITA.../ JOSÉ ANTONIO ÁLVAREZ LIMA 
 
• El autor menciona que ¿cuál será el verdadero estado de salud de Enrique, Andrés, Marcelo y Josefina? Lo pregunto, 
porque es un dato desconocido y porque el ejercicio del poder está vinculado, estrechamente, a la calidad de vida de los 
dirigentes. Enfermedades como la bipolaridad, la paranoia, la farmacodependencia y el Alzheimer han sido frecuentes 
en  grandes  políticos.  Mao,  Hitler,  Churchill,  Nixon,  Reagan  fueron  víctimas  de  algunos  de  aquellos  padecimientos. 
¿Cómo  andará  el  equilibrio  emocional  de  Peña,  López,  Ebrard  o  Vázquez  Mota?  ¿Lo  llegaremos  a  saber  antes  de 
elegirlos? ¿Hay alguna manera de que el  IFE o el TEPJF les exija un certificado? O nos ocultarán la verdad. (MILENIO 
DIARIO, P. 16, POLÍTICA, JOSÉ ANTONIO ÁLVAREZ LIMA) 
 
 
 
TENSIONES ELECTORALES, COMUNICACIÓN POLÍTICA Y DEMOCRACIA/ LEONARDO VALDÉS ZURITA  
 
• Leonardo Valdés Zurita, consejero presidente del IFE, comenta: “Normalmente los cambios institucionales resuelven 
tensiones  políticas.  Mientras más  graves  sean  las  presiones  sobre  el  sistema  político, más  profundos  deben  ser  los 
acuerdos.  Esta  es  la  lógica  de  las  reformas  legislativas.  También  ha  sido  un  factor  de  desencuentro  entre  el  IFE  y 
algunos  medios  de  comunicación.  Desde  mi  punto  de  vista  el  modelo  requiere  reformas  de  detalle  para  ser  un 
instrumento  que  contribuya  no  sólo  a  la  equidad  sino  a  la  calidad  del  debate  político.  De  ahí  que  mientras  los 
legisladores, en su caso, llegan a los consensos de su ámbito de competencia, el IFE ejerció sus facultades y llevó a cabo 
una reforma al Reglamento de Radio y Televisión, para que la transmisión de mensajes fuera más dinámica y acorde 
con las campañas. A partir de la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de revocar el 
reglamento aprobado por el  IFE, el 23 de septiembre propuse  llevar a cabo  la consulta pública más amplia realizada 
entre una institución del Estado mexicano y los medios de comunicación. Con ello, no sólo acatamos escrupulosamente 
la determinación del Tribunal,  fuimos más allá al  incluir en la consulta a todos los sujetos e  instancias  involucradas”. 
(MILENIO DIARIO, P. 1 Y 6, POLÍTICA, LEONARDO VALDÉS ZURITA) 
 
 
 
BINOCULARES  
 
•  En  vez  de  pronunciarse  sobre  las  anomalías  y  los  enfrentamientos  que  volvieron  a  suscitarse  en  la  elección  de 
consejeros  del  PRD,  el  presidente  nacional  del  partido  Jesús  Zambrano  emitió  un  mensaje  que  deja  ver  la  poca 
esperanza que existe para que se ponga orden el instituto político. En medio de las acusaciones mutuas y las votaciones 
fallidas  en  los  estados  de  Chiapas  y  Oaxaca,  Zambrano  dio  a  conocer  que  la  dirigencia  del  sol  azteca  se  acercará  al 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y poder completar su elección de consejos nacionales hasta en un 
85% para el próximo 15 de noviembre. (EL GRÁFICO, P. 2, OPINIÓN, DE LA REDACCIÓN) 
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¿QUÉ HACER?/ JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ Y BIBIANA BELSASSO 
 
•  En  entrevista,  Carlos  Salinas  de  Gortari,  ex  presidente  de  México,  habló  de  su  libro  “¿Qué  hacer?  La  alternativa 
ciudadana”.  Dijo  que  es  una  aportación más  al  debate  de  las  ideas.  “Estoy  convencido  de  que  en  las  circunstancias 
actuales  tenemos  un  debate  muy  empobrecido,  lleno  de  estereotipos,  de  simplificaciones,  unas  zonas  grises  en  las 
cuales sólo unos cuantos parece que son dueños de la verdad”. Sobre el tema de las elecciones presidenciales de 1994, 
el ex mandatario señaló en dichos comicios la gente salió a votar por responsabilidad, porque sabía que había mucho en 
riesgo. Tenían confianza en los órganos electorales que finalmente habíamos construido con la ciudadanización del IFE 
y con la creación del Tribunal Electoral (sic). (EXCÉLSIOR, P.1, 26‐30F, CÓDIGO TOPO, JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ 
Y BIBIANA BELSASSO) 
 
 

LIGAS PRIMERAS PLANAS 
 
 
DIARIO DE QUERÉTARO:  
http://www.oem.com.mx/diariodequeretaro/portada_impresa.aspx 
 
 
A.M. DE QUERÉTARO:  
http://www.amqueretaro.com/index.php 
 
 
EL CORREGIDOR DE QUERÉTARO:  
http://elcorregidor.mx/index.php/Edicion‐Impresa.htm 
 
 
PLAZA DE ARMAS DE QUERÉTARO:  
http://plazadearmas.com.mx/portada/portada‐07‐de‐noviembre‐de‐2011/ 
 
 
PERIÓDICO NOTICIAS: NO CUENTA CON SITIO WEB 
 
 
LA JORNADA: 
http://www.jornada.unam.mx/2011/11/07/portada.pdf 
 
 
REFORMA: 
http://www.reforma.com/edicionimpresa/vista.asp?seccion=primera&fecha=20111107&pagina=1&ext=pdf  
 
 
FUENTE DE INFORMACIÓN NACIONAL:  
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/sintesis.asp  
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FUENTES 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO   N: NOTICIAS 
AM:  AM  C: CORREGIDOR 
PA: PLAZA DE ARMAS  T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO  M: MAGAZINE 
CyP: CIUDAD Y PODER  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO WEB 
LP: LIBERTAD DE PALABRA  I18: INFORMATIVO 18 
AM: ARGÓN MÉXICO WEB  EU: EL UNIVERSAL WEB 
J: LA JORNADA  R: REFORMA 
EE: EL ECONOMISTA   

 
 
 
 
 



 


